

淵が淵を呼ぶ

—『ヰヰヰ』 一一一・一一一・一四一—

荒井洋一

序

拙著『アウグスティヌスの探求構造』（創文社、一九九七年）より何とか「歩でも」歩でも前進したとの願いと共に考察する。

アウグスティヌスにおける「探求」quaerere とは何か。「私を知りたもう方よ、あなたを知らしめたまえ。私があなたに知られてこぬようだ、あなたをもまた私に知らしめたまえ（Cognoscam te, cognitor meus, cognoscam, sicut et cognitus sum.）〔1巻=111・111参照〕」（『ヰヰヰ』10・1・1）。

この問題について考へよハトハヌム、忘れられなこいへつかの問いかけがある。

「あなたは私にとって何であるのか（Quid mihi es?）。どうぞ私が言い表せるようにあわれみたまえ（Misere, ut loquar.）。私自身はあなたにとって何であるのかを

（Quid tibi sum ipse...?）」（『ヰヰヰ』1・5・5）。

「私を知りたもう方よ、あなたを知らしめたまえ。私があなたに知られてこぬようだ、あなたをもまた私に知らしめたまえ（Cognoscam te, cognitor meus, cognoscam, sicut et cognitus sum.）〔1巻=111・111参照〕」（『ヰヰヰ』10・1・1）。

とつて「私は何か」という問いかけはどうから生じてくるのであるうか。すべての問い合わせは、そのようにどうしても問い合わせるえない一定の出発点を持っているはずである。私たちの問い合わせの出発点は何か。)

「私」の声と「あなた」の声とが呼応するということは不思議なことである。『詩篇注解』四一・一二によれば、「人間の心」*cor hominis* は「淵」*abyssus* であるといふのに。一つの「淵」の声ともう一つの「淵」の声とは一体のようにして呼応することができるるのであらうか。そしてまた一つの「淵」の声と「あなた」の声とは。——その様ができるだけ明瞭に浮かび上がらせてみたい。それは「淵のテキスト」から『告白』を読み直す試みである。

アウグスティヌスの『告白』の中では、呼び求め*(inuocare)* と叫びかけ*(uocare)* が随所で呼応し、また叫び*(clamare)* と叫びなどが生きと呼応するようですがはっきりと認められる。『告白』の中では「私」の「あなた」への叫びや呼び求めと「あなた」の「私」への叫びや呼びかけなどが要所要所で響きあってい。『告白』において、「あなたは私にとって何であるのか——私はあなたにとって何であるのか」との探求は、実は、生き生きとした呼応

の中から生じてきているように思われる。

『告白』第一三巻冒頭においては、流れるような文章で次のように「順序の系列における呼応」が言い表されている。(日本語訳では七つの文章に分割せざるをえなかつた。)

「私の神、私の憐れみよ、私はあなたを呼び求めます。あなたは私を造り、私があなたを忘れていたときにも、私を忘れることはありませんでした。私はあなたを私の魂の中へと (*in animam meam*) 呼び求めます。あこがれ (*desiderium*) から、あなたを迎えるように、魂をとのえでくださいるのはあなたです。あこがれを魂に吹き込んでくださいのあなたです。今やあなたを呼び求めている私を見捨てないでください。あなたは私が呼び求めるよりも先においでになりました。そして、さまざまな声 (*uoces*) によって、くりかえし、うながされました。私がはるかかなからその声を聞き、ひたむきに向きかえててくに、私を呼んでい。*(uocare)* あなたを私が*(conuertenter)*、私を呼んでい。*(uocare)* あなたを私が呼び求め（inuocare） ようにい。」(一三一・一)

「叫びかけ」「呼び求め」(*inuocare*) に関しては、もちろん、『告白』冒頭も参照されるべきである。

「やは、どのよにして私は私の神を、私の神にして主

を呼び求め（*inuocare*）のドショウ。私が彼を呼び求め

るとか、私はもとへ彼を私自身の中へと（*in me ipsum*）呼び入れよハシマルのドカ」（|・|・|・|）。

「あなたが私の心の内く（*in cor meum*）入るもハニトだれが私にかなえトハダガルのドコモハ。……」（|・|・五・五）。

（⁽³⁾）「私の魂の家はあなたが到来するには狭す（狭めす）」（*An-*

gusta est domus animae meae, quo uenias ad eam）

（|・|・五・|）。（リリドセオダ「⁽⁴⁾」*cor* セ「惡」*abyssus* ハバ言われレシナニ。

私は拙著『アウグスティヌスの探求構造』の第一章中で次のような『告白』冒頭における順序の系列を提案した。

- ① 神の呼びかけ（*uocare*） → ② 告ぐ（*prae-dicare*） → ③ 信じ（*credere in*） →
- ④ 叫び求める（*inuocare*） → ⑤ 探し求める（*quaerere*） → ⑥ 見出（*inuenire*） → ⑦ 讀える（*lau-dare*） →

は駆り立（*Tu excitas*）とか「私の信仰をあなたが私に与えた」（*dedisti mihi*）とかとこゝうように、あなたの働きの絶対的な先行性がはつきりと語られていることは言うまでもないが、他方で、②から⑦への順序の系列（人の働き）にも明瞭に焦点が合わされていたのに對して、第一三巻冒頭では、ひたすらに①と②の順序と呼応に焦点が合われて、さういふに注目しなければならないと思つ。

私はかつて拙著第一章において「順序の系列」に注目して試証（「主よ、私は、あなたを呼び求めた後に、あなたを探し求めましょ。そして、私はあなたへと信じた後に、あなたを呼び求めましょ。」（|・|・|））を提示したが、順序と同時性とは決して矛盾するものではなく、同時に注目した訳出も不可能ではない。①は途絶えず、②も③も④も……⑦も途絶えることなく同時にしかも順序の系列において共存してくる。なほ、『告白』ドの *inuocare* の例外的な使用に照らせば、*praedicator*=Paulus かとも思われるが、『詩篇注解』四|・|三|ドは、ペレロも含めた *praedicatores* くの言及があり、断定はできない。

第一巻冒頭では「あなたを喜んで讃えるよ」とあなた

一 「詠ひ」と「詠ら」との呼応

やはり「呼びかけ」「呼び求め」に焦点を合わせた「順序の系列」において、「呼応」を浮かび上がらせることには大きな困難がともなう。

そこで「叫び」に耳を傾けてみる。⁽⁵⁾

（）では、『告白』における「私」の「呼び求め」と「あなた」の「呼びかけ」との呼応へと至るために、「私の「叫び」と「あなた」の「叫び」との呼応を見つめてみたい。それは「あなたは私にとって何であるのか——私はあなたにとって何であるのか」の探求へと至る出発点を見出すことをめざしてのことである。

「呼びかけ」よりも「叫び」の方が混沌としている分、普通の言葉での接近がたやすい面がある。

アウグスティヌスにおいて「呼ぶ」*uocare* と「呼びかける・呼び求める」*inuocare*とのあいだには、きわめて明瞭な使い分けがあることについては、かつて論じたことがある（拙著第一〇章）。すなわち、*uocare* は神から人への呼びかけに際して用いられ、*inuocare* は、原則として、

人から神への呼びかけに際して用いられる。ところが、一方で、これほど明瞭に意識された使い分けがあるのに反して、他方で、「叫ぶ」*clamare*について、不思議なことに、〈人が神に叫ぶ〉場合も、〈神が人に叫ぶ〉場合も、両方共に、ひとしなみに *clamare* が用いられているのである。すなわち、*uocare* と *inuocare* とが一方向的であるのに対し、*clamare*は、即わば、双方向的なのである。それはなぜか。

『告白』における叫びの数々に耳を傾けてみると、円形闘技場での観衆の叫び声と倒れた剣士の叫び声（六・八・一三）や、マニ教徒の叫び（八・一〇・一一）、モニカの死に際してのアデオダトウスの泣き叫び（九・一二・一九）など、実に多様で多彩であるが、大きく区分して、人の人の叫び、人の神への叫び、神の人への叫びに三分することができる。

以下にいくつかの重要なテキストを掲げる。

【叫びと叫びとの呼応】

「彼らがそこに来て、ようやく座席に腰をおろすと、満場は残酷きわまる快樂でわきたっていました。彼（アリュピウス）は目の扉を閉じ、こういうひどい惡におもむくこ

とがないようにと魂に命じました。ついでに耳も閉じればよかったです。というのは、鬪争のあいだにだれかたおれて、全觀衆 (totus populus) の巨大なさけび声 (clamor ingens) 【声(①)】がはげしく耳をうつと、好奇心にまけて、どんなことが目に映しようとも、軽くうちかつ心がまえができるているかのように目をひらいたのです。すると彼は、見ようと思つた剣士がからだにうけた傷よりもっと重い傷を心 (anima) につけ、たおれてさけび声 (clamor) 【声(②)】がおこった剣士よりもっと悲惨なすがたでたおれました。……もはや彼は、来たときの彼ではなくて、そこにや

てきた群衆の一員となり、誘つた友人たちのほんとうの仲間になつてしまいました。これ以上何をいうことがありますか。ながめ、さけび (clamauit) 【声(③)】、熱狂しそこから狂氣をたゞさえて家に帰りました」(六・八・一)

三、山田晶訳)

「いこや右の傍線部に着目すると、①=③ (同質) である。また① (③) と②とは異質であると言ふよ。

人はなぜ叫ぶのか。

「わわやあ」は、もともと近い距離にある他者に対する、もとも小さな声での話しかけである。「語りかけ」は、

通常の距離にある他者に対する、普通の声での話しかけである。「叫ぶ」は、もともと遠い距離にある他者に対する、もとも大きな声での語りかけである。

しだいに大きくなつてくる声での「語りかけ」の延長線上に「叫び」をとらえるとき、「叫び」を成り立たせているのは、ただ単に人と人との距離の非常なへだたりであるばかりでなく、訴えかける内容の重大性・緊急性・深刻性でもあることがわかる。たとえば、迫り来る生命の危険を告げ知らせる場合などには、すぐそばにいる他者に対しても「叫ぶ」ことがあります。

「叫ぶ」clamo と言葉との結びつきについては、「神が人に叫ぶ」場合には、はつきりとした言葉との結び付きが認められることが多い。また「人が神に叫ぶ」場合には、すべての用例が言葉との結びつきを示しているとまでは言えないが、言葉との結びつきを示している用例が多い。けれども、「叫ぶ」clamor の用例や「わゝと言ふ」exclamo の用例などを参照しながら考えてみると、言葉と結びつかない clamo の用例も確かにあるようである。

また、いこやでは言及できないが、一連の「声」uox の用例には十分な注意が必要である。

ここでテキストを離れて、一般的に考察すると、次のように考えられる。

「驚き」に中には「声を伴わない驚き」と「声を伴う驚き」があると記される。

「声を伴う驚き」は、しだいに「驚き」の大きさを増すとき、「叫び」へと移行する。

「叫び」は必ず声を伴う。

「叫び」の中には「言葉にならない叫び」と「言葉を伴う叫び」とがあると言える。

「言葉を伴う叫び」は、場面に応じて、「呼びかけ」へと移行する。

「呼びかけ」は必ず言葉を伴う。

またあのテキストに帰る。くずおれる際に「叫び声」をあげた剣士の場合、致命傷を受けた彼はなぜ叫んだのだろうか。

或る意味で「叫び」は「呼びかけ」の先行者であろう。がしかし、順序の系列のどこかに位置づけることはむずかしい。「呼びかけ」に後続しない「叫び」も多いと思われる。「叫び」は「呼びかけ」よりも多様である。「叫び」は、もつとも遠い距離にある他者に対する、もつとも大き

な声での語りかけである〉といつても、「人が人に叫ぶ」場合と、「人が神に叫ぶ」場合や「神が人に叫ぶ」場合は根本的に情況が異なる。すなわち、人は神に淵から叫ぶのである。

「主よ、あなたはこれらすべてを見てています。そして、黙しています (taces)。寛容であって、いともあわれみ深く、真実な方であるあなたは。しかし、はたして、あなたがいつまでも黙しているということはあるでしょうか。今もまた、あなたは、このおそるべき深淵から (de hoc immanissimo profundo)、あなたを探し求め (quaerere)、あなたのよろこびをかわき求める魂 (anima)」〔詩四・二〕を救い出しました。その心 (cor) はあなたに言います。「私はあなたの顔 (uultus)を探し求めました。主よ、私はあなたの顔をまた探し求めましょう」〔詩一六・八〕と。まことに、あなたの顔から遠く離れるといういとは、暗い思い (affectus tenebrosus) においておこるのです。」

(一・一八・一・一八)

ここでは、「あなたの顔から離れて」 (a te) が「あなたの顔から離れて」 (a uultu tuo) と言いかえられている。そして、「外へ出て行った」 (ibam foras) という場所的な

表現と「暗い思い」との関連が語られている。

もつとは、ありと「人の神への叫び」と *profundum*

との結びつきが見て取られるのは次のテキストである。

「だれに私はこのようなことを語っているのでしょうか。私の神よ、あなたにはありません。そうではなく、あなたのものとて、私はこれを私の同類に、すなわち人類に語っているのです。この私の書くものに出くわす人が、たとえ

ごくわずかにすぎないとしても、ともかく人類に語っているのです。では何のために。——それは私「[一人称単数]」と、まだあれでこれを読む人「[三人称単数]」が、自分たちは何という深い淵から (*de quam profundo*) あなた「[一人称単数]」に向かって叫ばなければならないことか（詩一二九、一）、私たちがもろともに「[一人称複数]」考えるためです。」（一一・三・五）⁽⁶⁾

このテキストの意味については後に再論する。

二 「叫び」から「呼ぶかむ」へ

「人の神への叫び」の用例の箇所は以下のとおりである。
一・五・六、二・三・五、九・四・九、一〇・一一・一、

一・一・一・三、一・一・九・一・一、一一・一五・一三一。
他方「神の人への叫び」の用例の箇所は以下のとおりである。
⁽⁷⁾
一・六・七、一・一三・一三、四・一・一・一六、四・一
二・一九、七・一〇・一六、九・四・九、一〇・一七・三
八、一三・二・九・四四。

右のうち、傍線部は『詩篇』との関連のない箇所である。「人の神への叫び」と「神の人への叫び」とが相当にアンバランスであることがわかる。すなわち「人の神への叫び」では、そのほとんどが『詩篇』の文脈に照らしてなされているのである。（唯一の例外は一〇・一・一〇）それに対し「神の人への叫び」では、そのほとんどが『詩篇』の文脈に照らされてはいない。（唯一の例外は九・四・九。）それゆえ、「*clamare* は双方向的である」と言つても、実際に叫ばれる場面においてはやはりきわめて非対称的であり、非同質的である。

私はかつて *clamare* ～ *inuocare* ～を対照的にといえたこともある。すなわち「*uocare* ～ *inuocare* とが一方的であるのに対し、*clamare* は、『古事記』、双方向的

なのである」といふように。けれども *clamare* が用いら
れる文脈により一層即して仔細に見ていくと、異なつた視

界が現れており、*clamare* や *inuocare* とは、実は、使
用環境がとてもよく似てゐる。

「人の神への叫び」の例外箇所：「〇・一・一」では、実
際には「人の神への叫び」であるよりも、叫びの説明をしているので
『詩篇』との関連がないと考えられる。「神の人への叫び」
の例外箇所：九・四・九では、「神の人への叫び」と共に、
「人の神への叫び」も響いているので、『詩篇』との関連が
あるとも考えられるかもしだれないが、実際には、「いつ
まで重い心でいるのか……」（詩四・三一四）と叫びます」
とふうように、『詩篇』の言葉自身が叫んでいるので、別
の解釈をする必要がある。そいは難読箇所の一つであり、別
「預言」（prophetia）による「……叫ぶ」なのか、それとも
「預言者」（propheta）が……叫ぶ」なのかはテキストによつ
て、選択が分かれる。いずれにしても「預言」ないし「預
言者」が介在することにおいて、このようないくつかの *clamare* の
例外箇所は *inuocare* の例外箇所に似ているとも言える。
すなわち *inuocare* の例外箇所でも、後に詳述するように、
「宣教者」（praedicator）が人に呼びかける（*inuocare*）

との例外的な構図が描かれているのである。

再言する。*clamare* の例外箇所では「預言によって叫
ぶ」または「預言者が叫ぶ」であるのに對して、*inuocare*
の例外箇所では「宣教者が人に呼びかける」「宣教者が人
を呼び寄せる」である。それゆえ *clamare* や *inuocare*
の一いつの例外箇所の構図は互いにとてもよく似てゐる面が
あるとも言える。

そしてまた「神の人への叫び」の例外箇所は叫び（「神
の人への叫び」）と叫び（「人の神への叫び」）とが呼応す
る箇所である。

【叫びと叫びとの呼応】

九・四・八では『詩篇』四を読んで「声」（*uoces*）をあ
げた、とある。「言葉」をではなく。回心後にして、洗礼
前のアウグスティヌスの『詩篇』との出会いを伝える貴重
な証言である。「私の神よ、信仰の歌であり、たかぶりの
精神がはいりこむ余地のない敬虔の響きであるダヴィデの
『詩篇』を読んだとか、何という声をあなたに向けて放つ
たことでしょう。私はまだあなたの親しい愛（germanus
amor tuus）には未熟（rudit）で……私は、あの『詩篇』
を読むたびに、何という声をあなたに向けて放つたこ

とぞしょう。……(九・四・八)……あなたの善き靈は、預言によひて、〈こゝまや重じ心ぢいむのか……〉(詩四・二)――

四) と詠ひあす (clamat prophetia) 【組①】。〈こゝま

でか〉と叫び、〈知れ〉と詠ひあす。……私は、回想の苦痛を味わいながら、多くの重苦しく強烈な悲鳴を発しまし

た (insonui) 【声②】。今もなお空しさを愛好し、虚偽を追い求めている人々 [=マニ教徒] がその悲鳴を聞いてくれたらよかったですのに。そうすれば、彼らは、恐るべば、まへたく振り動かされ、虚偽を吐き出してしまつゝにぞしょう。そして、あなたへと詠ぶ (clamare ad te) 【声③】ひめに、あなたは彼らの声を聞き入れて下さる」とぞしょう。」(九・四・九)

②=③ (同質) ? 。② (③) と①とは異質である。

といひゆで、右の傍線部に着目する) ② (呼応一) = ② (呼応一) であろうか。すなわち「剣闘士」が身体に致命傷を受けて叫んだ「叫び声」と、「私」がかつての自分自身の在り方を振り返りつつほとばしり出た悲鳴とは或る程度似ていると言えるであろうか。

① 「涙はなお淵に呼びかけますが、しかし、今はもう、

あなたの瀧の声において呼びかけています〔詩四一・八〕」。

Adhuc abyssus abyssum inuocat, sed iam in uoce cata-

II 「叫びかけ」の例外箇所

最後に、inuocare の例外箇所 (111・111・1四) を十分慎重に検討してみなければならない。

inuocare の二例の例外は何を物語るであろうか。

の例外を、inuocare と uocare とのきわめて明瞭に意識された使い分けに照らして、なんらかの形で統一的に解釈することはできないだろうか。すなわち、アウグスティヌスにおこゝで inuocare の基本的な意味は「貫して「人が神へと呼びかける」「人が神を呼び求める」であると考えられるのに、なぜ例外的な使用「淵が淵に對して呼びかける」inuocare が認められるのであるうか。それはただ単に『詩篇』四一・八の用法の混入としたるべきなのであるうか。

いゝでは次のような表現が見られる。

ractarum tuarum.

② 「アーヴィ彼 [=ペカロ] はより一層低い淵に呼びかけて居らる。あなたがたはこの世に同化されではない。

むしる、あなた方の精神を新たにして再形成されねばならぬ」（ロムー・ル・ル）^レ et inuocat [CSel や Skutella

新版、それと O'Donnell のトサベヌ : Augustine : Confessions Volume I Introduction and Text, Oxford 1992

トサ uocat] inferiorem abyssum dicens : Nolite confor-

mari huic saeculo, ... [CCSL]

③ 「彼が他の悪に呼ぶかのばあなた方の龍の脛よ我こ

トセおひて、自分の声にねこトドはあらわやく」 quia in

uoce cataractarum tuarum, non in uoce sua inuocat

alteram abyssum, ...

1) のもへな例外箇所の持つ意味を考える上に、『生』

第一二三巻とそれに先立つ箇所を振り返る必要がある。

回心直後の九・一・一には profunditas ; fundus ; abyssus ; secretum がきひすを接して出でてゐる。このようない集中的な使用はなぜかを考えていくと、いづれしても回心の出来事に行き着かざるをえない。回心とは單なる方向転換に

へあるのではなく、淵からの開放でもある」とがうかがわれる。

「ねお主よ、私こそあなたの僕、私こそあなたの僕であり、あなたのはしたための息子であります。あなたは私の枷を打ち碎あました。あなたに私は讃美の犠牲をやねがましよう」〔詩〕一五・一六・一七〕。私の心 (cor meum) と私の舌 (lingua mea) をしてあなたを讃えしめよ。そして「私のすぐりの骨をして語らしめよ。主よ、だれがあなたに似てござるか」〔詩〕四・一〇〕 と。私の骨をして語らしめよ。そして私に答えたまえ。私の魂 (anima mea) に語りたまえ。『私こそあなたの救い』 (Salus tua ego sum) 〔詩〕四・一一〕 と。

私とはだれ (quis) であり、私とはいかなる者 (qualis) でしようか。……

けれども、主よ、善き方であり憐れみ深い方であるあなたはあなたの右手を持って私の死の深さ (profunditas mortis meae) を顧み、私の心の奥底 (fundus cordis mei) から壞滅の淵 (abyssus corruptionis) を汲み取ってくださいました。⁽¹⁰⁾ そして私が以前欲してござつたことはまたたく欲しなくなり、あなたが欲していたことをまたたく欲

するようになりました。

それにしてもかくも長年にわたり私の自由意思 (liberum arbitrium meum) はどこにいたのでしゃ。心してそれは何と低く深い秘密の場所から (de quo ino altoque secreto) 一瞬のうちに呼び出された (eucatum est in momento) いじでしよう。私の助け手、私の贅い主イエス・キリストよ、私のうなじをあなたのやせしいくびきのもとに、私の肩をあなたの軽い荷のもとにゆだねるよつばよ。……わたしの精神 (animus meus) はすでに地位を求めて奔走したり、放縱にいるがまわたり、情欲から出たかゆみをひっかいりする、我と我が身をいなむ思い煩いから自由になっていました。そして私の輝きであり私の富であり私の救いである私の神なる主よ、あなたに、いつしか赤子のように片言で語りかけ始めていました (et garriebam tubi)。」(九・一・一)

右の引用のほか、「私こそあなたの救い」 (Salus tua ego sum) [詩] [四・二] については、一・五・五でも繰り返し言われる。この言葉は一・五・五では「あなたは私」と何であるのか (Quid mihi es?)。どうぞ私が言い表せるようにあわれみたまへ (Misere, ut loquar.)」との

問い合わせの答えとして解釈されるものであった。そしてまた、一・五・六では、「私自身はあなたにとって何であるのか」 (Quid tibi sum ipse...) の問い合わせ (一・五・五) への答えは、当面、私とは「あなたが到来するには狭い魂の家」 (angusta domus animae meae) とされるところだ。一・六・七以降の「私」の、いわば、自伝的な記述を開始させる原動力ともなっていった。第一巻から第九巻までを「自伝」と解するかいなかの議論にここで立ち入ることはできないが、それが「自伝」であるにせよ、またないにせよ、それは「私自身はあなたにとって何であるのか」との問い合わせの答えとして解されると思う。もしもそれが近代的な意味での「自伝」と解される場合、どうしてもそれは第一〇巻や第一一一三巻とは不調和と受け取られようが、もしもそれが「私自身はあなたにとって何であるのか」との問い合わせの答えの試みの一環として解されるなら、それはけつして不調和とは言えなくなるだろう。

また九・一・一のテキストに帰る。もしも九・一・一と一・五・五とが或る程度対応しているとするべく、「私とはだれ (quis) であり、私とはいかなる者 (qualis) でしょうか」 (九・一・一) は「私自身はあなたにとって何である

のか」(一・五・五)の遠い反響として受け取られよう。とするところの答えは何か。それは九・一・一の「類」の類義語の多用にかんがみて、「私とは淵であった」ということではないだらうか。

それら *profunditas*; *fundus*; *abyssus*; *secretum* の間にいかなる使い分けがあるか、今は確定的ないとは言えないと。い。

Patrice Cambonne による精密な研究⁽¹⁾は或る程度参考になるだらう。

それとは別に、一三・八・九に照へる所、*abyssus=profundum tenebrosum* と見えるかもしだれ。また *clamare* や *profundum* と結びつくが、*abyssus* とは結ぶかない、という事実がある。他方 *inuocare* や *abyssus* と結びつくが(一三・一三・一四)、*profundum* とは結びつかないという事実もある。

「私自身はあなたに何であるのか」(一・五・五)の問い合わせを反芻しながらテキストを読み進めよう。次のテキストに遭遇する。

一一・一〇・一〇：「おお真理をして、私の心の光 (lumen cordis mei) をして私自身に語らしめよ。——私の

闇 (tenebrae meae) をして私自身に語らしめないとなかれ。私はこの闇へと流れ落ち、薄暗いものとやれてしまいました (obscuratus sum)。けれどもいゝから、いゝからでやえ私はあなたをひたむきに愛しました (adamaui te)。

私は迷つていまましたが、あなたを覚えていました〔詩〕一八・一七〔八〕。帰つてくふよつとにと呼びかけるあなたの声を後ろに聞きました〔ハゼ〕一〕。これが平和を知らない人々〔=マニ教徒〕のたてる騒音にやえおひれ、ほとんど聞くことができませんでした。そして見よ、今や私は

あなたの泉へと熱く燃え、あえぎ求めつゝ帰つて来ています。誰も私のじゃまだてをすることがなけれ。私はこの泉を飲み、この泉を生きよ (hunc bibam et hunc uiuam)。私が私自身の生命となつてばならない (Non ego vita mea sim)。私自身から生きていたとき、私は悪しく生きあつた (male uixi ex me)。私は私自身にとつて死でありました (mors mihi fui)。今はあなたにおいて私は生き返つてこあわ (in te reuiuesco)。あなたは私に語りかけたまえ。あなたは私に語しかけたまえ。私はあなたの書をもう信じています。そしてその言葉のなんと奥深いこと」。ここには私が前々から興味深く感じている生と死の独特

の表現が認められる。アウグスティヌスは若い日に、キケロの莊重な文体に比べて、聖書の粗雑な文体に落胆したといふ(『生白』三・五・九)が、後にはパウロの言葉により深く導かれ、パウロの言葉に日夜親しみ、パウロの言葉といわば一体となつて、パウロの言葉をみずからの血肉としたのである。それはおそらくはパウロ的な表現を咀嚼した上でのアウグスティヌス的表現であろう。それでは「私は私自身にとって死であります」とはいったいどのような意味であろうか。それは次のテキストと何らかの関係を持つであろうか。

「そして、人間は、あなたの被造物のひとかけらとして、あなたを讃美讃えようとします。しかも、おのれの死性(mortalitas)をみやからに負い、おのれの罪のしゆる、あなたが高ぶる者たちに逆らつ〔一ヶ月五・五〕があののしゆることをみずからに負う人間は〔一・一・一〕。

「主よ、心くだれ。あなたの前に私の心(cor)の耳があります。その耳を開いて、私の魂(anima)を語りたまえ、「私のそはあなたの救いなら」(Salus tua ego sum)〔詩三〇四・二〕。その声の後を追いかけ、あなたをしきりとといふえましょ。あなたの顔を私が隠せば

いや下さい。あなたの顔を見るために——死なないために、私は死にましょう」〔一・五・五〕。

それは、私がどうかの死を知らないといふことにほかなりません。いいだ、つまりこの死と共にあわなわれた生(uita mortalis)にとておもしょうか、または生と共にあわなわれた死(mors uitalis)にとておもしょうか、それも知りません」(『生白』一・六・七)。

「そして見よ、私の幼年時代は久しく死にはてゆるに、しかも私は生きています(Et ecce infantia mea olim mortua est)。けれどもあなたは、主よ、常に生きる方であり、あなたの内においては何物も死ぬことがない方です(Tu autem, domine, qui et semper uiuis et nihil moritur in te)〔一・六・九〕。なお七・一・一における次の表現にも注意が必要である。「私の邪悪な青年時代はすでに死に絶えていて、私は壯年時代に入つてからいつありました」(Iam mortua erat adulescentia mea mala et nefanda, et ibam in iuuentutem,...)。

いの聖書、『生白』の中やせ、moriens (一・一一・一〇〇); occidebar (五・一四・一四); neccabar (六・六・

四) などが思い浮かぶ。それらの真の意味は何か。これら用語を前にするととき、私たちはつい「死につつある」とか「殺されようとしていた」などい縦井訳したくなるが、その真の意味は何か。「死的な生」uita mortalis 「生的な死」mors uitalis を参照するなら、むしろ端的に「死んでらぬ」とか「殺されでこた」と訳すべきではないかと思われる。mortalitas (一・一・一) む「死性」と訳すより「死性」と訳した方がよい。(山田晶訳は「死の性」)

「呼びかけ」の例外箇所の意味を考えると、聖書のテキストの中では、『創世記』や『詩篇』のみならず、パウロのテキストの重要なことが大きいことは次の箇所からも十分うかがえる。

「三・七・八：「今やいにかへ出発して、できるものはその知性によって、次のように言うあなたの使徒パウロの後にひいて行くがよい。すなわち「あなたの愛は、私たちに与えられた聖霊を通して私たちの心に注がれた」〔ロマ五・五〕 (caritas tua diffusa est in cordibus nostris per spiritum sanctum, qui datus est nobis) ふ「われてふね。……しかし私は、だれにもむかへて語ったふないでしゃう。ふのやうに語ったふないでしゃう。切り立つた淵

(abyssus) の中くと落ちこんでゆく情欲の重さ (pondus cupiditatis) ふ、せいからひきあげてくださる聖霊による愛のはたらき (subleuatio caritatis) にへこて。……天使は流れ落ちました。人間の魂 (anima hominis) も流れ落ちました。モントセラグトの靈的被造物の淵 (abyssus) が暗い深み (profundum tenebrosum) の中にあることを示しました。むしもあなたが初めに「光在れ」と唱へて、光が造られなかつたら……。……シヘねこ、堕落した靈は、あなたの光の衣をはぎとひれ、自分の闇 (tenebrae suae) をあらわしていますが、彼らの哀れな胸騒ぎ (inqüietudo misera) におひてすらも、あなたは理性的被造物をいかに偉大なものにお造りになつたかとこうことを、十分に示しておられます。……私の神よ、私にあなたを与えたまえ。私にあなたを返したまえ。さあ私は愛していります。もしも愛が足りないなら、もとと強く愛することがどうもようになつたまえ (一三・八・九)」(山田晶訳、一部変更)。

四 高山と低山、 ルシト淵

111・111・111：「光在れ〔創〕・111〕。悔い改めよ。
天の國は近づいたからやね〔マタ111・111〕。四・一七」。
悔い改めよ。光在れ」。するも私たちの魂は私たち自身へ
と向かってかき乱され (conturbata erat ad nos ipsos
anima nostra)，主よ、あなたのことを恥じ起い、マル
ダンの地を、またあなたと等しい〔フィリ111・六〕高山で
本来ありながら、私たちのために小さな山 (mons parvus)
〔詩四〕・七〕となつた方〔=キリスト〕のことを思ひ起
こして、私たち自身の闇を厭い、あなたへと向かって転回
し (conuersi sumus ad te)，光とされたのです。見よ、
私たちはかひト闇 (tenebrae) でしたが、今は主において
光(lux)です〔ハハム五・八〕。

ここには高山 (=父なる神) と低山 (=子なる神)、そ
して淵 (=人間) との対比が背景として絵画的と言つてよ
いほど見事に描かれる。

私は、先の111・111・111での *inuocare* の例外的な
使用について、ミスリーディングな面があると考えたこと
もある。たとえば「あなたの淵 (cataractae tuae) の声に
おこり」や「より一層低い淵 (abyssus inferior) に」と
の表現に関しては、「上から下へ」との *uocare* の響きがど
うしてもぬぐいがたく伴われぬが、*inuocare* とは、本来、
「下から上へ」との根本的な逆転不可能の方向性を持ってい
たはずではないだろうか、というわけである。実際に異説
のテキスト (CSEL や Skutella 新版、それに O'Donnell
のテキスト: *uocat*) まであるほどである。(けれども *uocat*
と読んでも問題が残る。確かに「上から下へ」との方向性
に照らす限りは、*uocat* の方が読みやすいが、「神が呼ぶ」
のではなく「ペウロが呼ぶ」のであるにもかかわらず、
uocat であるのはなぜか。)

がしかし、今は、より一層アウグスティヌスに即して、
むしろ統一的・整合的に解釈することができるのではないかとも考えている。このような例外的な使用は、実は、
『告白』の構造それ自体にも関係してくるのではないだろ
うか。すなわち、一つの「淵」がもう一つの「淵」に「呼びか
ける」というのは『告白』の構造それ自体に似ているので
はなかろうか。

「だれに私はこのようないふことを語つていいのぢょうか。

私の神よ、あなたにではありません。そうではなく、あなたのもとで、私はこれを私の同類に、すなわち人類に語っているのです。この私の書くものに出くわす人が、たとえごくわずかにすぎないとしても、ともかく人類に語つていのります。では何のために。——それは私「一人称単数」と、まだれであれこれを読む人「三人称単数」が、自分たちは何という深い淵から (de quam profundo) あなた「一人称単数」に向かって叫ばなければならないことか (詩一二九・一)、を私たちがもろともに「一人称複数」考えるためです。」(一一・三・五)

「では、なぜ、あなた（神）に、こんなにもくわしいことがらの物語を私はきちんと申し上げていいのでしょうか。とにかく、私を通じて、あなたがそれを知るためではあります。そうではなくて、私の思い (affectus) とこれを読む人々の思いとをあなたのへと駆り立てる (1:excito)、

私たちのみながみな口をそろえて (2:dicamus omnes)、「偉大なるかな、主は。まことにほむべきかな」(3) と言うためなのです」(一一・一・一)。

これは、言うまでもなく、『告白』という著作の目的は何かということと関連させつつ、アウグスティヌスが私たち

ちに『告白』の構造を解き明かしてくれる重要な箇所の一つである。「私」の思いと「読む人々」の思いとがついには一体となって「私たちのみながみな口をそろえて」と言い表されていく入念で精密な文章構造に注目したい。(なお、傍線部(1)や(2)と『告白』冒頭 (excitas; 「偉大なるかな、主よ。まことにほむべきかな」)との対応はオドンネルも注意をうながしているところであるが、そればかりでなく、(1)については、拙著三四七頁でも引用した「1.1.1. 五との対応にも十分に注意する必要があると思われる。そこでは「私」 (ego:「一人称単数) と「読む人」 (quisquis haec legit:「1.1.1. 一人称単数) とがついには一体となって「私たち」 (cogitamus:「一人称複数) と言い表されていく入念で精密な文章構造が同様のしかたで認められる。)

アウグスティヌスの『告白』の中でのクライマックスが彼の回心の出来事であるとすると、彼はその出来事を私たちがそれによって触発され、突き動かされていくべき出来事として示そうとしたのであろう。とすると、『告白』は「神との出会い」に至る根本的な回心へと私たちを招いていふ、と言える。私は、拙著において、このような「招き」や「呼びかけ」の声にもできるかぎり虚心に耳を傾けつつ、

アウグスティヌスの「探求構造」を解明しようとした。神への「呼びかけ」の声が『告白』冒頭ではもちろん、冒頭以後の随所で高らかに聞こえてくるのに対して、私たちをして真の回心へと力強くつながる「呼びかけ」の声もまた、やはり、『告白』の全巻を通じて通奏低音のように聞こえてくると言えないだろうか。

実際、*inuocare* の第一の例外箇所^② 「そして彼〔=パウロ〕はより一層低い淵に呼びかけて言います。あなたがたはこの世に同化されではならない。むしろ、あなた方の精神を新たにして再形成されねばならない（ロマ一二・一二）と」を「読三讀」としておのずから八・一二・二九にまで場面がフランシュバックして、回心直前のアウグスティヌスがいつも携えていたと考えられるパウロの『ローマの信徒への手紙』一二・一三一一四の言葉「酒宴と酩酊、好色と淫乱、争いと妬みとを捨て、主イエス・キリストを身にまといなさい。欲望を満たすために肉に心を用いてはなりません」が思い浮かんでくる。「私はそれ以上読もうとは思わず、その必要もありませんでした。この一文のうちの最後の言葉を読み終えた瞬間に、いわば安心の光が私の心（cor meum）に注ぎ込まれて、すべての疑いの闇は消

え失せてしましました」。するとアウグスティヌスの間近にいて見守っていたアリュピウスもまた「信仰の弱い者を受け入れよ」（ロマ一四・一）を読んだ上で、たちに回心する。このような回心の連鎖、そして『ローマの信徒への手紙』の連鎖は興味深い。

ラブリオルの註⁽¹⁶⁾にもあるように、アウグスティヌスは「淵が淵に呼びかけ」 *abyssus abyssum inuocat* という『詩篇』四一・八の箇所の意味を『詩篇注解』四一・一一において解説している。

それによると、「淵」 *abyssus* とは「人の心」 *cor hominis* である。

「いかなる淵がいかなる淵に呼びかける（*inuocare*）のでしょうか。……淵とは、実際、見通すことのできない或る深みであり、とらえることのできない或る深みです。そうしておびただしい水の深みにおいて言われるのをもつとも常としています。実際、そこには底（fundus）まで見通すことのできない奥行き（altitudo）があり、深さ（profunditas）があります。……

それでは、いかなる淵がいかなる淵に呼びかける（*inuocare*）のでしょうか。もしも淵（*abyssus*）とは深み（pro-

funditas) のことであるとしたなら、私たちは人の心 (cor hominis) はそ淵にほかならないと見なさないでしょうか。なぜなら、この淵よりも深い (profundius) ものが何か在るでしようか。……人間たちは手足の動きを通して見られることができますし、発話において聞かれることができますが、一体誰の思念が見通されるでしょう。また誰の心 (cor) が見抜かれるでしょうか。……

それでは人がもしも淵であるとしたら、どのようにして淵は淵に呼びかける (inuocare) のでしょう。すなわち、人は人に呼びかけるのでしょうか。あたかも神が呼びかけられる (呼び求められる) ようなしかたで呼びかけられる (呼び求められる) のでしょうか。そうではありません。けれども、みずからのもとへと呼ぶ (ad se uocat) 人が、呼び寄せる (inuocare) と謂われます。

実際、或る人は「ひて、「彼は死を呼び寄せれ」」(Mortem inuocat) と謂われましたが、それは、すなわち、「彼が死を彼自身のもとへと呼ぶような仕方で (ut mortem ad se uocet) 生きている」とことなのです。実際、祈願をなして、死を呼び寄せるような人は誰もいませんが、悪しく生きることによって人間たちは死を呼び寄せるのです。

「淵は淵を呼び寄せれ」。人は人を呼び寄せれ。心のようにして淵が淵を呼び寄せれとおに、知恵 (sapientia) は学ばれ、信仰 (fides) は学ばれます。神の言葉の聖なる宣教者たち (praedicatorum) は淵を呼び寄せます。でも彼ら自身もまた淵ではないのでしょうか。……マムロの内においても、何と深い弱さが隠れていたことでしょう。〔三ハ一二・二七〕……何と深い淵があつたるゝでしょう。……

ですかい、あらゆる人は、聖人あれ、義人あれ、多くの点で有用な人あれ、淵なのです。そして、淵を呼び寄せる (inuocare) のです。人に、或る信仰のことがら、或る真理のことがらを、永遠の生命のために、宣べ伝え (praedicare) もへとするとおに。」

右の引用の中で、アウグスティヌスはなぜ「彼は死を呼び寄せる」などという強く響く例を持ち出したのだろう。少し驚かされる。けれども、何度も読み返してみると、それは最後の一文の中の「永遠の生命のために」とよく響きあっていることがわかる。

四 結論

(2) もあつたである。

だとすれば、「みずからのもしく呼ぶる」・呼び寄せる「inuocare」の力は、やはり、終始一貫して「私自身の中くと神を呼び入れること」の力である inuocare の力からやへてしまふ。しかし、一人ではあるが。「呼び寄せる者」は「直ぐ伝える者」である。「呼び寄せる者」は同じ「私自身の中くと神を呼び入れること」とは同じ一つの行為の「一人の人——たとえばペウロやアンブロシウス、それに私たちはアウグスティヌスもまた——において、「みずからのもしく呼ぶこと・呼び寄せる」と「私自身の中くと神を呼び入れること」とは同じ一つの行為の「一人の人——たとえばペウロ——における」「呼び寄せる」と「宣べ伝える」とは同じ一つの局面につけられた名前ではないだろうか。

「順序の系列」が思い浮かぶ。(2) : praedicare の

基本的な場面は、実は、「人に、或る信仰の」といがふ、或る真理の」といがふを、永遠の生命のために、宣べ伝える (praedicare) もう一つである。

praedicator 自身が「信ひる者」であるすれば、彼自身がかつて①から⑦に至る衝撃的な根本的経験を有したはずであり、今もなお①から⑦に至る根本的経験を生き生きと保持し続けてゐるはずである。(Ambrosius の場合) (2) の

praedicator 自身が「信ひる者」であるとすれば、彼自身が praedicator 四身もまた淵であるという面にも大きな強調がある。これを脱落してはならないのであり、彼が人々 (= 沢) を引きつける力は彼自身の内にはないのである。「順序の系列」は照らすと、すべての inuocare は先行する uocare によって可能になるのであり、すべての inuocare の根底には uocare の響きが潜んでいると言えな

Hビローグ

「三・三・四：「やの方〔=私たちの花婿、あなた的一人子〕をあるがままに見るであるべしも〔一三・一〕」、そして涙が消え失せてしまつとも、その眺めの光はいかなるものでしようか。とはいへ、涙は、「あなたの神はおのれに泣く」と問われる時、私の日毎夜毎のパンとなつてゐます〔詩四・四〕」。

「三・四・五：「やしていの私もまた言います〔E

ego dico〕。「私の神よ、あなたはおのれにいますか」〔Deus meus ubi es?〕」。さあ、一体おのれにあなたはいるのぢやない。……けれどもなお私の魂（anima）は悲しみを覚えます。それは魂が再び落ちて淵（abyssus）となるからぢや。じや、むしろ自分自身がまだ淵であり続けてゐることを感じるからです。私の信仰は……魂にこゝにあります。

「魂よ、おまえはなぜ悲しいのか。そしてなぜ私をかき乱すのか。主において希望せよ〔詩四・六〕」〔Quare tristis es, anima, et quare conturbas me? Spera in domino.〕。そしてその後に、旧約聖書と新約聖書の聖句の数々は、お

るで夜空に輝く星と星とが縦横に結び付けられていくプラネタリウムの星座のようなしかたで、アウグスティヌスによつて連ねられてゐる。「〔詩一・八・一〇五〕〔イザ一六・一〇〕〔エフエ五・八〕〔ロマ八・一〇〕〔雅一・七〕〔詩五・四・五〕〔詩四一・六・一一〕〔詩四一・五〕〔ロマ八・一〕〔創一・一〕〔一コリ一・一一〕〔エフエ五・八〕〔ロマ八・一〕〔テサ五・五一六〕〔エフエ五・八〕〔創一・四〕〔詩一六・三〕〔創一・五〕〔一コリ四・七〕〔ロマ九・一一〕」

このような第一二卷に先立つ第四卷におこし、アウグスティヌスは「私自身が私にとって大きな謎になつてしまひました」〔四・四・九〕〔Factus eram ipse mini magna quaestio〕と述べた上に、「私は自分の魂に、なぜお前は悲しんでいるのか、なぜお前は私をこんなにもかき乱すのか」と尋ねてみました〔interrogabam animam meam, quare tristis essem et quare conturbaret me ualde.〕が、魂は何ひとつ答へずぐを知りませんでした」〔四・四・九〕とこうふうにまつたく同じ問い合わせをしてくる。ちなみに〔四・四・九〕において『詩篇』四一・六のいの問い合わせが問い合わせられてゐるのは第一二卷と第四卷の右の一箇所のみであ

る。(17) 」のようにして『告白』第一三卷と第四卷の一箇所のみでこの問い合わせが問いかれてはいるのはまゝたくの偶然であろうか。それとも『告白』の中には、聖書との出会いやキケロとの出会い、それに「プラトン派の書物」との出会いなどはしばらく措くとしても、アデオダトウスの母との出会い、ネブリディウスやアリュビウスとの出会い、ファウストウスやアンブロシウスとの出会い、回心の出来事、母の死、アデオダトウスの死、アンブロシウスの死?などと並んで、二十歳の頃に再会した名前の知られていない幼なじみの親友との出会いと別れが、何かしら汲めども尽きない、生(uita)の解釈のための源泉のようにして置かれているのではないであろうか。そしてアウグスティヌスはそれらの出来事のけつして忘れることのできない映像を、その一こま一こまの持つ謎のような意味の深さを、聖書のテキストの発するはるかな輝きに照らして解明しようとしたのではないであろうか。第四卷に焦点を合わせて言い換えると、アウグスティヌスの若き日の痛切な出来事の記憶は時の経過と共に少しも風化することなく、はるかな卷数をへだてて第一三卷の『創世記』解釈の文脈においてもなお、『詩篇』のテキストやペウロの言葉と共に、生き生き

と参照されているのではないであろうか。第四卷の場面においては、「神くと希望せよ」と私がいっても、魂は従いませんでしたが、それは正当でした」と述べられている。

「なぜなら、私の魂が失ったもとも親しい友人は、希望するように命じられた幻影(phantasma)よりも」とアウグスティヌスはマニ教徒であった当時の自分を振り返つて言う。「はるかに真実で善いものだったのですから」(四・四・九)。

けれども、その当時の一人の友情は眞の友情(*vera amicitia*)ではなかつた。

「ふうのは、友情(*amicitia*)が眞の友情となるのは、何と謂つてもあなたが、あなたによりすぎる私たちのあいだの友情を愛(*caritas*)によつてしつかりと固めてください」(*tu agglutinas*)場合にかぎられます。その愛をあなたは、あなたが私たちに与えた聖靈を通じて、私たちの心(*corda nostra*)の中に注がれるのです〔ロマ五・五〕」(四・四・七)。

「涙はなお涙に呼びかけますが、しかし、今はもう、あなたの涙の声において呼びかけています〔詩四一・八〕」(一三・一三・一四)。

右の『ローマの信徒への手紙』五・五と『詩篇』四一・

八とは、「人が人を愛すること」と「人が人に呼びかけること」とに場面が別れているとはいえ、前者においては「あなたの愛」が不可欠な仕方で働き、後者においては「あなたの声」が根底において響いているという点に関して、互いに似ているとも言える。実際、一三・七・八ではこう言われている。すなわち「今やここから出発して、で生きるのはその知性によって、次のように言うあなたの使徒パウロの後について行くがよい。すなわち「あなたの愛は、私たちに与えられた聖霊を通して私たちに注がれた」

〔ロマ五・五〕 (caritas tua diffusa est in cordibus nostris per spiritum sanctum, qui datus est nobis) と謂われている」と。ここからうかがわれるよう、一三・一三四・一四においては、『創世記』の文脈や『詩篇』の文脈と共に、パウロの言葉の重要性に十分注意して読解する必要がある。「けれども、それ (〔ロマ一二・一〕) 「コリ一四・一〇〕〔ガラ三・一〕) はもうパウロの声においてではありません。パウロを通して、いと高き所からあなたの靈をつかわしたあなたの声においてそう言われるのです。

パウロはただ高みに登り、その賜物の籠の門を開け放った

のです」(一一・一三・一四)。

「あなたを愛する者は幸いであります〔トビ一二・一八〕、あなたにおいて友人を愛する者、あなたのために敵をも愛する者は幸いである〔マタ五・四四、ルカ六・二七〕」(四・九・一四)。

「もしも魂が好ましいのなら、神において魂は愛されねばならない。……それゆえ神において魂は愛されねばならない」(四・一二・一八)。

そして、第四巻では、この前後で、なぜか、神の叫びが頻繁にとどろいている。

「私の魂 (anima mea) も、空しいものであることなれ。おまえの空しさのやわぬき (tumultus) によって心 (cor) の耳を耳しいにすることなけれ。おまえも聞け。御言葉自身が立ち返るようにと叫ぶのを」(四・一一・一六)。この「立ち返る」とキリストが叫ぶ「叫びは四・一一・一九においても二度も繰り返されて強調されている。「もしも、ここに私たちの生命それ自身 [キリスト] が下り来て〔ヨハ六・三三〕、四二、私たちの死を耐え忍び、その生命の充溢から死を殺した〔一テモ一・一〇〕上で、叫びつつ雷のようにとどろいた。ここから彼のもとへと立

ち返るようだ。……言葉と行いと、死と生と、下降と上昇とによって甘びつつキリストは駆け抜けた。彼らと立ち返るようになると叫びつゝ」(四・一一・一九)。

そして、第一三巻の *inuocare* の例外箇所を強く連想せつゝ、次のように続く。

「涙の谷で泣くために〔詩八三・七〕、これらのことを見人の子らに語れ。そしてそのようにして彼らをおまえと共に神へと奪い去れ。というのは、もしもおまえが愛 (caritas) の火に燃えつゝ語るなら、おまえはこれらのことを彼らに神の靈からして語っているのだから」(四・一一・一九)。

そしてその直後に、第四巻における「箇所の *profundum* の重要な用例の内の一つが見出される。もまた不思議な暗合である。

「當時、私はまだいれらのことを知りませんでした。そしてより一層低い美しいもの (pulchra inferiora) を愛してしまった。そして深淵くとたゞへてこめられた (ibam in profundum)」(四・一一・一〇)。

もう一箇所の *profundum* の用例もその少し後に見られる。

「人間それ自身が大いなる深渊です」(Grande profundum est ipse homo.) (四・一四・一一)。

註

(1) なお〔一コリ11・11〕の新共同訳は以下の通り。「わたしたちは、今は、鏡におぼろに映つたものを見ている。だがそのときには、顔と顔とを合わせて見ることになる。そのときには、はつきり知られてくるようにはつきり知ることになる。それゆえ、信仰 (fides) と、希望 (spes) と、愛 (caritas)」とのつなば、いつまでも残る。その中で最も大切なものは愛である。

(2) アウグスティヌスにおける「呼びかけ」の持つ哲学的な意味について、私は加藤武の書から大きな刺激と教示を受けた。『アウグスティヌスの言語論』創文社、一九九一年、六一―九一頁参照。

(3) *angusta* はヘレニズム現代ドイツ語の *Angst* が連想されると。Angst や eng はドイツ語の *angustia* に語源を求められねばならぬ。Albert Blaise : Dictionnaire Latin-Français des Auteurs Chrétiens, 1954. によると、*angustia* の意味は死への恐怖である。「収縮」「限られた空間」「狭わ」「広がりの不足」「制約」「必要」「逼迫」「窮屈」「狭苦しこ」といふ。

「に押しこめの働き」「庄迫する、悩ませる働き」。そして「制約」の用例のといへば、トウグスティヌ『自由意志論』¹⁾・²⁾に七か心の引用がなわれてゐる。 nullae sunt angustiae, nullus in ea defectus = il n'y a en elle (dans la possession de la vérité, opp. aux terrestres) aucune restriction, aucun manque.

トヌーズの右の引用とは別に、他ならぬ『告白』³⁾・⁴⁾・⁵⁾六のテキストが注意を取る。このテキストから考へると、アウグスティヌスの場合、angusta;angustia は神の到来を妨げる働きをなすと聞えねども、これは対して、inquietum = Unruhe はむしり、あわに神を求める原動力の働きをなす可能性も持つと言えるのではないか。Angst は「こゝれは次の拙論参照。「ハイニッヒ・ゾイゼの生の世界」『東京学芸大学紀要』第一部門第五集、1990年。

たゞ、この『告白』³⁾・⁴⁾・⁵⁾はけけれども O'Donnell, Augustine : Confessions Volume II: Commentary, Oxford 1992 による註解では、『詩篇注解』⁶⁾・⁷⁾・⁸⁾ 図が参考され得る。すなわち domus enim nostra interior, cor nostrum est.

(4) 『告白』の中でも最初は「渠」abyssus が記されるのは¹⁾・²⁾・³⁾九の盗みの箇所である。「神も、わあ、これが私の心 (cor meum) だ。これが私の心です。あなたは淵の最深部 (imum abyssi) において私の心を憐れみました」。

abyssus は第一巻以前においては九例が見出され、第一

一巻以降においては三八例が見出される。これに対して、最初に profundum と記されるのは、¹⁾・²⁾・³⁾の難読の箇所 : Non enim ego iam in profundis inferi, et tamen etiam ibi es. が別れられて、¹⁾・²⁾・³⁾である。あなたは、「つかれ」はたして、あなたがいつまでも黙してゐるといふことはあるでしょうか。今もまた、あなたは、このおそるべき深淵から (de hoc immanissimo profundo)、あなたを探し求め、あなたのよみいびをかわき求める魂を救い出しました」。

(5) 「詠び」の持つ哲学的な意味について、私は加藤信朗の書から大きな刺激と教示を受けた。『哲学の道』創文社、一九四七年、七一一二七頁参照。

(6) 次の箇所も参照。「私はこの告白を、肉のいとばや音声によつてするのではなく、魂のいとばい思念の叫び (clamor cogitationis) によつてするのであり、その叫びはあなたの耳は蔽つてもおも。……ですから私の神よ、私の告白は、あなたのまなもとの中で、あなたに対し、沈黙してなされながら、なねかく沈黙せざになされてもいます。実際、音響においては沈黙してしまますが、思ひにねじては叫んでいますので。(Tacet enim strepitu, clamat affectu.)」(1990年1月)

また⁹⁾ ¹⁰⁾ ¹¹⁾の〔説一九・一〕との関連 : audi clamantem de profundo が認められる。

(7) この中でも庄卷なのが以下の有名な箇所である。「古くて新しき美よ、遙かりしかな、御身を愛する」とのあたりにも

選から→ (Sero te amavi, pulchritudo tam antiqua et tam noua, sero te amavi!) 頭身は我の共に在る、
しかむね、我は頭身と共に在るか→ (mecum eras, et tecum non eram.)。頭身を遠く離れて、我をもわれたる。頭身の内になかりせば、在りてかくわざるのじめら。頭身は呼ばねらしかも言ひたまごと (tuocasti et clamasti) わが聲をらせし耳のしじまを破るな。」(10・11)〔²⁵〕 なお『詩篇』における『詩篇』がさだわ役割のこゝの論文として、次を参照。 Paul Burns: Augustine's Distinguishing Use of the Psalms in the Confessions: the Role of Music and Recitation, Augustinian Studies 24, 1994.) の論文にねじて、Knauer; Poque; Sieben等の研究をもえて、『詩篇』における『詩篇』の影響の大いさが語法・構成・話題などに関して検討われるが、それにはアウグスティヌスの日々の朗唱・歌唱の習慣は根柢としていたとされる。なお、統計的な数字として、『詩篇』における『詩篇』の引用回数を記せば、『詩篇』全体における『詩篇』の引用回数: 1111 回。他の旧約聖書の引用回数: 187回。『詩篇』の引用回数: 111回。他の旧約聖書の引用回数: 5回。新約聖書の引用回数: 111回。九巻では、『詩篇』の引用回数: 115回。他の旧約聖書の引用回数: 111回。新約聖書の引用回数: 111回。

⑩のような統計的な数字を別にして、『詩篇』冒頭の一

文を顧みただけでも、『詩篇』の持つ意味の大いさがはつきりわかるがわれ²⁶。 Conf. I, i, 1: Magnus es, domine, et laudabilis ualde: magna uirtus tua et sapientiae tuae non est numerus. (あなたは大きい方です、主です。) あなたの力は大いです、あなたの知恵には限らぬあります。あなたの方は大いです、あなたの知恵には限らぬあります。〔詩四七・1〕

(9) なれば O'Donnell サ@の uocat は神を招いていわばくべ

〔詩一四八・五〕)

(10) 「墮滅」(corruptionis) はこうして、十・11・1へも參照。

(11) Cf. La Structure de L'Imaginaire dans Les Confessions de Saint. Augustin, Thèse Présentée pour le Doctorat ès-Lettres, 1979, pp.173-175. ルイドは次のよハ Nihil est nisi profundum profundum = le pôle inférieur d'un axe vertical. abyssus = un fond qui échappe à la perception des yeux, de la raison, du cœur, un abîme sans fond. profundum ≈ physique ≈ existentiel ≈ 用ひる Nihil est nisi profundum たりふる 「詩篇」六八・111・111・111の関連を取る。 abyssus ≈ は「無限」の関連を有する。 abyssus ≈ profundus ≈ 上の abîme も、深い profondeur が無限であるもとの場所を形象する。

(12) たとえば、ロマ七・一〇などを参照。

(13) 本文に引用したテキストの他にも、次を参照。『聖書』一・三〇・一〇における「いれはよおひ、あなたから離れて死んだ私自身」(me ipsum in his a te morientem) といふ表現と、『告白』一・三〇・三一にわける「神よ、あなたを愛わなつて生じた自分の死」(mortem suam, quae fiebat non amando te) という表現とは相互に関係していぬと解するにいたがである。すなわち、「あなた」から離れ去ることは、「あなた」を愛さないによつて生じると言われてくると見るにいたがである。

「人の悲痛によつて私の心はすっかり暗くされ、私がまなこを正せるのはすぐり死んだつまらなかった」(四・九) Quo dolore contenebratum est cor meum, et quidquid aspiciebam mors erat. ハの箇所にわかれた O'Donnell の註にみるゝ、第四巻は他のいかなる巻にも増つて「死」はもつて特徴づけられる。Augustine: Confessions Volume II: Commentary, Oxford 1992^o 「……誰かが死んだ場合は、……死せる者たちの失われた生命から生きてゐる者たちの死(mors uiuentium)が生じてきます」(四・九・一四)。

「けれども私はあなたに近づいて努めましたが、あなたから避けられ、死を味わわなければなりませんでした(saperem mortem) [アタ]六・一八]。あなたは高ぶる者たむに逆ひつ方でやかま (quoniam superbis resistis)

[箴]一・三〇四、ヤコ四・六、一ペト五・五] (四・一五・一六)。

ハの「あなたは高ぶる者たちに逆らうですから (quoniam superbis resistis)」(四・一五・一六)について、『聖書』一・三〇に出ては、「あなたは高ぶる者たちに逆らうがゆえの (quia superbis resistis)」(四・一・一)をみずからに負う人間は」(一・一・一)。あなたは高ぶる者たちに逆らう方です (superbis resistis)」[箴]一・三〇四、ヤコ四・六、一ペト五・五] につけば、『聖書』の中では、三・五・九での暗示的な使用を除くと、一・一・一の四・三一・五・四・一五・二・二・七・九・一・三の他には、一〇・三六・五九のみに引用されている。CLCLT-5 によって検索すると、アウグスティヌスの著作の中では、『詩篇注解』一八・一その他などにおいて引用されつてゐる。(四・一五・一七)にも注目すべき表現が見られる。すなわち、心の耳をあなたの melodia interior にかたむけていた。そして、立つて、あなたの声を聞いた欲した(cupiens et audire te)が、できなかつた。ところは、error の声 (uoces) によつて外へ (foras) 引きずりだされ、superbia の重み (pondus superbiae) による深みへ落ちていたから。

(14) 一・五・五の「あなたの顔を見たために——死なないため

に、私は死におしゃう」はおもて語しはじめる箇所の一つである。

O'Donnell の訳 (Augustine: Confessions II: Commentary 1992, p.29.) では、Sermones 231, 3, 3.

が参照われてゐる。「されども、こまだ死へでせこぼうが、

よみがへてもこなう人は、依然として、悪へへ生めりこむ

のである。そして、もしも彼が悪へへ生めりこむとわれば、

生きていらぬのではなく (si male uiuit, non uiuit)。彼

が死なないために、彼は死んだ方がよい。〈彼が死なないた

めに、彼は死んだ方がよい〉とは何か。それは〈彼が断罪されないために、彼は変化させられた方がよい〉ところとである。

……〈あなたがたは死んでいるのであり、あなたがたの命はキリストと共に神の内に隠れでてゐるのです〉 (四〇)

Cambridge 1995, p.97: infantia (ナツブタム); pueritia; adolescentia (A. is 15. 11 • 1 • 1 45); iuuentus (A. is 31. 47 • 1 • 1 45)。

(15) Pierre de Labriolle: Confessions, Paris 1926, pp. 376-377.

(16) O'Donnell は quare tristis esset (四・四・六) < 6 詩の廿四 Ps.41 plays an important role at 13. 12. 13-14. 15. 16. 17 が、やれども上の意味を握るにはむづかしいばかりだ。また O'Donnell は quare tristis es (111 • 111 • 111) は先づて conturbata (111 • 111 • 111) < 6 詩の中でも、さゝやかに this verse (Ps. 41: 6) already echoed at 4.4.9 を指摘するが、やせらやれ以上掘り下さるにまつた。

(17) わたみに、いのロマ五・五の引用は、オドンネルの指摘するように解釈できるのではなくだろうか。「私は、悪へへ生めり」というしかたで死ぬことのないようにするために、そしてその結果としての神の断罪を受けて眞の意味で死ぬことのないようにするために、悔い改めて死にしましょう。それはあなたの顔を見ることをめざしていひやう。」なあ、「詩篇」

それ自身に参照箇所を求めるとするれば、一・六・七の「死的な生」 uita mortalis 「生れた死」 mors uitalis が挙げられる。やがて「懸ふへ生ゆ」 111. 10 • 10 の参照。

(15) Cf. Gillian Clark, Augustine: Confessions I-IV,

|| 討論 ||

教父研究会 第八八回研究会

一九九九年四月十日 於聖心女子大学

監修 加藤 信朗

記録作成 又野 智子

「言ひ clamor, clamare」～「声 vox」、この対応に関してどのようなことを考えたらよいのか。「clamor」が持っている「誰く」という人称性の問題について、すなわち引用された『告白』六巻における clamor は果たして誰かに呼びかけているのだろうか、ということである。たとえば引用にある「観衆が巨大な叫び声をあげた」という箇所、この場合は誰かが誰かに向かって叫んでいるのかといふ、そうではなく、むしろ叫びが沸き上がって、叫ばざるをえないということである。そして「傷を負った剣士がうめ

加藤 信朗

き声に近い叫び声を上げる」という場合も、必ずしも誰かに向かって助けてくれと言つていいというよりは、もはや身体そのものが叫んでいるということである。さらに、友人アリピウスの叫びにしても、「熱狂し、そこから狂気をたずさえて家に帰りました」とあるように、彼は叫んだ時には正気を失つてしまつて、そこには理性がなくなつてゐるといふことが、アウグスティヌスによつて語られてゐるのである。「叫び」というものが、一義的にはこのような場所で押さえられるとするならば、それは「非対象的」と言ひうべきで、「誰かに」ということが欠けているのではないか。

しかしそれが、「神が」あるいは「神に」叫ぶ clamare という場所に転移された場合、どのよつたことが「呼ぶ vocare, invocare」と異なる点として出てくるのだろうか。

荒井 洋一

ご指摘の問題について結論を先に言つと、答えることの困難な大きな問題であると言わざるをえない。『告白』の中だけで考えても、clamare という語は実に多様に用いられていて、その点、invocare とは全く対照的である。

その意味で clamare について考察するのは非常に難しいのだが、その反面、やいはせ invoke くと至る前段階とでも言われるべき側面があるようと思われる。

たしかに、「詫ぶ clamare」といふこととその対象への方向性は、互いに結びつかない場合があるて、『告白』六巻の指摘の箇所は、まさにその例である。しかし別の場面で、非常にはつきりと方向性の出てくる clamare というものがあり、その場合は、「あなたに向かって ad te」という形で、何か invoke を準備するものなのではないか、そう思われるるのである。「詫ぶ」ということとの様々な用いられ方のうちの或る特別な例として、方向性がはつきりと出てくる用いられ方があり、その場合が、invoke といふものを考へるときに重要なヒントになるのではないかと思われる。

加藤 信朗

たしかに、方向性を持つていの clamare の用法として引用されているものは、非常に特徴的であると思われる。私にとってまことに印象的なのは、あわに回心の場面で「あなたは遠くから叫んだ de longinquu clamavisti」、「私

こそ在るものだ immo vero ego sum qui sum」と書かれてゐる。そのような叫びが遠くにおいて響き渡つたのである。 immo vero ego sum qui sum とは、『告白』を書いていた時の、彼のいわば解釈を述べる言語であろう。これは七巻の「光を見た」という箇所であつて、「光を見たが斥けられた」という、非常に苦しい場面である。すなわち、むしろ光を見たことにによって、自らの上にすばらしい光があるということを見つけ出さねなかつたという箇所なのである。だから、 immo vero ego sum qui sum は、その時点ではつきりとは一解されにくいつとだつた可能性がある。したがつて、ここではむしろ「何か驚くべきものがあるということを、あなたは私の心の奥底で in corde meo 叫んだ」ということが書かれているのであり、自分では見えない心の奥底において何か大きな叫び声が上がつてそれに打たれた、しかし自分にはそれが何であるかわからなかつた、ということなのである。それがわかってくるのは、キリストを通じてということになるわけである。それゆえ、「叫び」については、未だ言語化されないような叫びというものがありうるのではないか。「荒野に叫ぶ者の声がする vox clamantis in desertis」

これは「叫び」と「声」とが一緒になつてゐるのだが、ヨハネが何を叫んでいるのかということは、最初はわからないのである。わからないのだが、ともかくもそこに靈力に溢れた特別な人がいるということを、人々は見るのである。「荒野に叫ぶ者」とは、彼がほんとうは何を言つてゐるのかわからぬという事態なのである。それが「声 vox」として聞かれてきた時に、何らか回心が起つるのであつて、「叫び」とは、そういつた形象のような、何かがともかくそこにあるということを示すだけのものであるように思われる。

それゆえ、「人の神への叫び」「神の人への叫び」として引用されている箇所は、やはり非常に暗い闇、深淵つまり

淵において何かが響き渡つてくる、その淵との対応すなわち未だはつきりと言語化されないものとの関わりにおいて、clamare という語が用いられているのではないだろうか。「あなたの善き靈は、預言によつて、へいつまで重い心でいるのか……」（詩四・三一四）と叫びます clamat prophetia」（九・四・九）という箇所は、非常に興味深いのだが、ここは預言者なり預言がともかくも語ることによつて、何かが聞かれてくる、聞かざるをえない、しかし何で

あるかまだわからない、ということであろう。九巻のこの部分は、詩篇四篇のほとんど逐語的な解釈であつて、この詩篇の言葉がほぼ全て引かれている。この詩篇をアウグスティヌスは回心直後に読んだ。それは彼の心の奥底に響き渡つて消えることがないのである。その響きの消えないのに応じて、じゅらからも叫びが上がつてくる。そのような場面で clamare いう言葉が使われているのではないか。したがつてそれは、回心体験という非常に根源的な、未だ言語化されないようなものであつて、言語化されてくるのは十数年を経た『告白』の書かれた時、ということではないか、と思われるのだが。

荒井 洋一

たしかに言語化ということで言うと、九巻の最初に、「たどたどしい言葉であなたに語りかけ始めた」（九・一・一）という印象的な表現があることが、はつきりと想起される。非常に重要な問題として、時間をかけて考えていく

泉 治典

clamare に関して、応答なしに叫ぶということではなくて、一定の方向性を持ったものがあり、それが vocare へと結びつくということをお考へでのようであるが、その方向性といふものと「問い合わせ quaerere」がどのように関係するのか、その点をうかがいたい。

それから、「淵はなお淵に呼びかけますが、しかし、今はもう、あなたの滝の声において呼びかけています（詩四一・八）」という引用箇所（二三・二三・一四）についてであるが、この文章の中には、「叫ぶ」は入っていない。

「叫ぶ」ということの持つ非合理性あるいは実存性というものが、「今はもう」という言葉によつて、消去されてしまつているように思われる。そのような消去は十分ありうることであろうが、だとすると、なぜそのようなことが起こつてしまつたのか、それもまた問われなければならぬと考える。この詩篇四一篇だが、これはゲッセマネの祈りに非常に深く関係してくる。イエスがゲッセマネで「私の心はいたく悲しむ」と言われる、この「悲しむ」という言葉は詩篇四一篇からきているのである。このゲッセマネの祈りにおいて、「もしできるならば、この杯を私から取
り去つてください」と言われているが、「もしできるならば」という言葉は、「あなたができるならば」ではなく、三人称なのである。「そのようなことがそもそも可能ならば、この杯を取り去つてほしい」と祈つて、イエスは嘆きの内へと入るのであるが、そこで方向転換し、「あなたにはすべてができる」と言われる。ここで初めて神に向かう二人称の呼びかけといふものが出てくるのである。

この二人称による呼びかけが出てくる前に、まさに「淵が淵に叫んでいる」といったような状況を、イエスは体験しているようである。

神の叫びとは神の裁きである。旧約には「神が裁くと両耳が鳴るだろう」という言葉があるが、そのような神の叫びのもとで世界は混乱に陥つてしまつのである。その混乱を「神の呼びかけ」として理解し、そしてまたこちらのほうから呼びかけていくということであろうが、その転換の中に「問い合わせ quaerere」というものが位置づけられるのではないだろうか。その点で、quaerere ということについて、もう少しうかがいたい。

じっくり考えたい問題である。「淵はなお淵に呼びかけ
るが、今はもうあなたの滝の声において呼びかけている」
という箇所で、「呼びかける *invocare*」が用いられている

という点、ゲッセマネの祈りにおける人称の問題、そして
そこにおいて *quaerere* をどのように位置づけたらよいか
ということが、最も大きな問題として最後に残つてくるで
あろうと思われる。

いささか表面的になるかもしれないが、『告白』において、
「淵 *abyssus*」という語は一二巻以降で集中的に用いられ
ていて、このことは、創世記解釈という文脈の中でも考
えなければならないことかと思われる。 *clamare* につい
ては、「深み *profundum*」という語と結びついて用いら
れることが多い。*abyssus* は *invokeare* と結びついて用い
られているところが *どう* だね。一方で、*invokeare* は、
一巻と一二巻において非常に集中的に用いられているとい
うことができる。ここから何かアプローチできるのではな
いかと考える。

「叫び」は言語化される以前の問題だという点、それに
対して「呼ぶ *vocare*」は言語化された事態であるという
点、このふたつの連関について考えるところがある。

叫びにも「ほんものの叫び」と「にせものの叫び」があ
ると思うのだが、ほんものの叫びというのは、叫ぼうと
思つて叫ぶことができないようなものなのではないか。す
なわち、叫びとはどこか深いところから湧き出てくるもの
であって、秩序の中に安定しているときではなく、むしろ
そこに何らかの意味で破綻の起きたところに出てくるもの
であろう。それは自ずから成るもので、人為的に叫ぶとい
うことは「ほんものの叫び」においてはありえない。その
ときは叫びとは、たしかに言語化されないのであるが、や
がてそれが言語化されるときには、「勝手気ままに」言語
化されることを許さないような何かが、すでにして叫びの
内にあるのではないか。叫びがどこに向かって呼ばれてい
るのか、叫んでいる当人自身にもわからないし、誰にもわ
からないかもしれないのだが、それがやがて静かに反省さ
れ分析され、そして言語化されてゆくとき、その叫びが向
かっていた方向性や、含んでいた内実といったものが必然

的に明らかになる、叫びとはそういうものなのではないだろうか。そしてそこに、叫びから呼びかけへのつながりがあるのではないかと思われる。

叫びは、たしかに不合理なものではあるが、それは未だ言語化されていない (ratio 化されていない) ということではあっても、決して単なる混沌、無秩序ではなく、言語化されるべきものをすでに萌芽的に内包しているものなのである。それが未だ「どこからどこへ」と知られないところで、いわば存在そのもののレベルで生じてくるのが叫びである。すなわち根源から出てくるものであり、同時にまた私たちを根源へと還すものなのではないか。

叫びは言語化されてないという点を押さえた上で、しかしだからといって單なる混沌ではないというもう一点を、ここではつきりと押さえる必要があるのでないかと思われる。それが、叫びから呼びかけへの道をつなぐものなのではないだろうか。

いる叫びというものも考えられる。方向性を持った叫びと いうものがどこかで出てくるとしたら、それはどのような事態であるかということを考える必要があろう。われわれは、近くにいる他者に対して語りかけるときには、さして大きな声で語る必要はないのだが、それに対して叫びを、とても離れたところにいる他者に対する語りかけであると捉えるとするならば、そこにはすでにひとつの方針性があると言えるのではないか。

たとえば、誰かが危難に遭遇したとき、初めに言葉にならぬ叫びがあり、それが「助けてくれ」といった叫びとなり、それから「誰かいないか」というような他者への呼びかけが発せられよう。このような一連の出来事においては、おそらくこの順序が逆転することはない。最初にわれわれの中から出てくるのは、言葉にならない叫びである。「声」とは本来、四方八方へと拡がってゆくものであり、そこには方向性はないということは言えるが、しかし「叫ぶ」ということは、やはりそこに訴えかけがあるというべきではないかと考える。

荒井 洋一

叫びの有する様々な側面の中には、今話題になっている言葉と結びつかない叫びだけではなく、言葉と結びついて

たしかに、誰に、そして何に向かって叫ぶのか自分でもわからないといったものが根源的な叫びであるということができるであろうが、にもかかわらず、それは決して無秩序な単なる混沌ではなく、後で勝手に解釈されることのない方向性——それが言語化されていったときに、たとえば「それがわれわれが神と呼んでいるものであった」といわれるような——を、萌芽的に可能性として含んでいるのではないかと思われるのである。

加藤 信朗

「叫び」をめぐって、哲学的には神学的ともいえる根本問題に、まさに今かかわっていると思われるが、この問題は私にとって非常に興味深いものである。現代哲学——たとえば言語哲学など——では、この問題はどのように扱われているのだろうか。芸術とも関係してくるだろうが、「叫び」といって思い浮かぶのはムンクの有名な「叫び」である。あの絵には絶対に声つまり音がない。しかし叫んでいる。「音のない叫び」こそが、あの絵の凄味であろう。

「叫び」と「ささやき」とは、声の大きさの違いであるように見えるが、実はそうではないのではないか。小声で語ると「怒鳴る」のは明らかに異なるが、怒号は「叫び」ではない。すなわち、「叫ぶ」とは、むしろ声の大小とは関係のないところで起こるのではないかと思われるのである。

先ほどのご指摘はまことに印象的であるが、単なる混沌ではないというのは、そこに規則があるということであろう。規則をもつているというよりは規則によって生み出されてくる、すなわちその根源は存在論的な構造を有しているのではないだろうか。したがって当然呼びかけ *invocare* につながってくるというのはご指摘のとおりであろう。それゆえ、通常の意味での人と人との間のコミュニケーションとしての言語ではない、むしろわれわれの場所が持つてゐる歪みそれ自体から起こってくるような問題があると言わざるをえない。詩篇四一篇とゲッセマネの祈りとの関係も指摘されたが、まさにここにゲッセマネの祈りの問題もあるといえよう。このような問題が、現代の言語論には欠けているように思われるのだが。

柴田 有

言語分析とか言語哲学といったことには関わらないかもしれないが、「淵」という言葉に注目している。この「淵」という語が、『告白』の中でいかに多様に、そして豊かなイメージをもつて——創世記冒頭と詩篇四一篇との結合という仕方で——展開しているかということを、わかりやすく説明していただいたと感じている。

淵という語が存在論的な襞をもつて語られているということは感じができる。存在論的といいかめしく響くが、『告白』一三巻を初めから読んでいくと、いかにして私の存在というものが少しずつ確かなものにされてゆくのか、その過程として受け取ることができる。「淵」という語については——主として創世記冒頭からのイメージであろうか——、まだ光を受けていない淵、闇に近い意味での淵という使い方がひとつ認められよう。さらに同じ「淵」であっても、パウロとかペテロのように、宣教者として語りかける——人間相互の語りかけということになるが——があるということになろう。この意味での淵とは、滝の音の響きを語っている淵ということになる。滝が落ち込んで大きな滝壺を形成している淵ということのは、

山でよく見る情景であるが、その滝音の響きを語る淵があるのだ、ということである。そしてもうひとつ——これはおそらく詩篇からのイメージではないかと思われる——、心の深み、心の深淵という意味でも用いられていると思われる。ここからは、ヨルダンの渓谷など、谷が深く切れ込んでいて奥は見えない、ただその響きだけが聞こえてくるといったイメージが浮かぶ。

まだ他にあるのかもしれないが、「淵」という言葉がモティーフとなって多様に変奏されながら用いられてゆく。そのように動的に、まさに *clamare* という言葉にふさわしく響く淵として語ってゆくアウグスティヌスの解釈の仕方について、どのように見てゆけばよいのだろうか、と考え始めたところである。

加藤 信朗

詩篇作者が「淵」と呼ぶとき何をイメージしているのか、具体的に少し教えていただけないだろうか。

柴田 有

淵というのは谷底にできている大きな水の溜まり場、そ

のようなものがヨルダン川にあると思われる。滝が落ち込んで大きな水の淀みができあがっているところもあれば、ともかく谷底が深いという意味で「淵」と言っている場合も詩篇はあるといえよう。

日本語では、「淵」という語は「瀬」という語と対になるのが普通であろう。淵はそのように大きく水が溜まってゆっくりと流れ出す場所（滝壺など）であり、そこから流れ出した水が速い流れとなって「瀬」と呼ばれ、それが遅くなつてふたたび淵を形成する、というのが日本語の言語感覚であるといえる。ヘブライ語の感覚は、それとは少し違つているのではないだろうか。

泉 治典

詩篇四一篇の場合（これは巡礼の歌であるが）、エルサレムに近づいてゆくと世界の創造者の力を直観的に受け取らされるといったものだと思われる。したがって、淵とは、

おそらくこの詩篇においては宇宙論的あるいは神話的な意味で言われているのである。この淵を治めるという意味での神の創造の力が語られているのである。

わざに、呼びかけることの根本には *praedicare*

すなわち「宣教する」ということがある。キリストの教えが全世界に聞かれているという意味で、世界というものを単なる深淵としてではなく、神に呼びかけられているものとして受け取つてゐるということがあるようと思われる。すなわち、一方で *clamare* が持つてゐる理性的なものがあり、他方では人間の言語ではとても語りえないような、それこそ沈黙の叫びといったようなものがある、それが重なつてゐるようにも思われるるのである。

大きく言つてアウグスティヌスの人間学とは、宇宙論と結びつけて考えなければならない。神は遠くから「われは在りて在る者なり」と叫んだというような場合の叫びは、単なる驚きとか絶望とかではない。そういう意味で存在論と人間学とは、決して切り離すことができない、そのような構造を持つてゐると思われる。

柴田 有

淵というのは、ヘブライ語で「テホーム」という言葉である。それに対してアウグスティヌスが用いている *abyssus* という語は、どこかで觀念の違いを見せるということになるのか。つまり、*abyssus* とは、やはり限りなく暗

くて深い所なのだが、そこに或る宣教の言葉が響いている。というようく、詩篇の四一篇を基にして読み取ってゆく姿勢とは、ヘブライ語の「テホーム」の通常の概念から離れてくる、ということになるのだろうか。

泉 治典

どの程度あるかはつきりしないが、完全に同じとうわけではないと思われる。

加藤 信朗

アウグスティヌスの言葉のイメージ、つまりどのようなイメージで語るか、というテーマでアウグスティヌスを研究していくというのは、非常に大事なことであると思われる。そこではとりわけ詩篇が大きな意味をもつてくることになろうが、今、淵 *abyssus* という語が光を浴びたわけである。これを少し別の面から、すなわちグレコ・ローマンの詩的境界における象徴性という観点から見てみると、「海」「川」といった語は思い出されるが、「淵」についてはあまり一般的でないようにも思われる。ヘブライ人が詩篇をどのように理解したかということに

ついては暫し措いて、アウグスティヌスという、詩人でもあるローマ人が、詩篇をラテン語で――概して七十人訳に基づくラテン語で――読み、彼が受け取って、そして彼が詩篇言語によって作り上げた世界というもの、およびグレコ・ローマンの表象世界あるいは言語世界が、どこを基軸にしていたのかということについて、思いつかれたことをあればうかがいたい。

鎌田伊知郎

素朴なことを申し上げると、「声を聞いてわかる」とか「言われてもわからない」ということについて、「わかる」には時間がかかる、むしろ言わたったときにはわからない、聞くことができなかつたというのが、呼びかけられたときや語りかけられたときにしばしば起こる現象ではないか。たとえば赤ちゃんが泣いていて何を要求しているのかわからないとき、大人は大人の解釈をするのだが、それでもごく簡単なことがわからないという場合がある。赤ん坊の泣き声は叫びであって普通に考えると意味はないが、しかし親はそれを絶対に知らなければならない。その子の命にかかるものとして懸命にそれを理解しようとする。親は知

性も理性も言語も有しているし、様々な象徴を用いてコミュニケーションができるはずなのに、それができないのである。散々

困った後によくやく気づいて子どもの叫びがわかる。自分は理性があつて認識できると思つてゐるが、この場合は大人も、自分が淵*abyssus*であり闇 *tenebrae* であるということを知らざれるをえない。このようなことが、日常的な場面でも起つてゐるのである。

すなわち「自分はわかる」と思つてゐる者が意味のないと見えるものを探求してゆく、それが何を言つてゐるのか聞こうとしてしてゆく中で、自分が闇であり淵であることを知らされる。ここでは意識してはいないが自分が闇であるということを探求してゐるのである。たとえば『告白』四巻から引かれてゐるキリストの叫び、ここで「言葉と行いと、死と生と、下降と上昇」とよつて叫びつつキリストは駆け抜けた。』とあるキリストの叫びは解釈はできるかもしれないが、眞に謙虚になるとわれわれはそれを聞けてはいらないという事実のほうが濃厚になってくるのである。わからぬから謙遜にされて、またさらに謙遜にならなければいけないので探求すると、自らが闇だということがわかつてくるという、そのような道筋も考えられるの

ではないだろうか。

さらに言えば、このキリストの叫びについても、キリストの声そのものを聞いてゐるわけではないのである。かなりの時間を経て、しかも誰かがそれを聞いて間接的に記された言葉である。そうするとここで、テキストとは通常、知的に分析できる問題が出てこよう。テキストとは通常、知的に分析できるし、様々な解釈を用いることもできるが、それを用いながら、最も単純素朴な、ある意味では最も深いというべきキリストの叫びを求めていくのである。そのような叫びがそこにあるということが言えるように思われる。

また、先の赤ん坊の例のように、弱い者や普通は目に留まらないようなものに人が心を向けて聞こうとする、そういった探求もあるのではないか。キリストが肉をとつて弱い姿になり、こちらもそれに寄り添うとき、キリストが大きく立ち現れてこちらも力を得るといったことが『告白』でも述べられているが、アウグスティヌスにおいてこのような道筋が認められると思われる。

宇宙大に神の創造の摂理が働いてゐるすばらしい世界なのに、われわれはそれをまったく聞くことができないといふことがわかれば、われわれ自身が闇であり淵であること

が顕わにならざるをえないという側面があるということは否定できないように思われる。

荒井 洋一

自分自身の探求ということについて『告白』では、二十歳の頃に再会した名前の知られていない幼なじみの親友との出会いと別れが語られていて（四巻）、その箇所は一三巻を読むときに響いてくるように感じられる。「魂よ、お前はなぜ悲しいのか、そしてなぜ私をかき乱すのか、主において希望せよ（詩四一・六）」という聖書における問い合わせにかけられるのは、『告白』では四巻と一三巻においてのみなのである。四巻では「神へと希望せよ」と私がいっても、魂は従いませんでしたが、それは正当でした」とあるが、これは当時アウグスティヌスがマニ教徒であったからで、「私の魂が失った最も親しい親友は、希望するように命じられた幻影 *phantasma* よりもはるかに真実で善いものであった」とある（四・四・九）。これに対して、一三巻の同じ問い合わせ（一三・一四・一五）の後に、まるで散りばめられたかのように続く旧約聖書と新約聖書の聖句の数々をどのように捉えたらよいか、現在考えている

ところである。

秋山 学

先ほどのご指摘（グレコ・ローマンの詩的世界との関連について）に対しても申し上げたい。おそらくこのようないいとこ（舊約あるいはアウグスティヌスの言う「淵」と、イメージとして似たような位置づけにあるのは、「冥界下り」であると思われる。実際ヴェルギリウス『アエニイス』六巻では、*abyssus* という語が使われているはずである。グレコ・ローマンに「冥界譚」というひとつ伝承があり、これがキリスト教の信仰告白の「黄泉路に下りて三日後に復活し」という表現にも何らかの影響を及ぼしているのではないか。そういう意味で、アウグスティヌスとは直接関係ないことなのかもしれないが、『告白』四巻からの引用にも、盛んに下降と上昇のイメージを見る事ができる。

本日のご発表は、「ひとつの大淵がもうひとつの淵に呼びかける」というのは、『告白』の構造それ自体に似ているのではないか」という方向においてなされたと思われる。そ

こからさらに、四巻の言葉遣いと一三巻の言葉遣いに平行性が認められるというところで問題が展開された。ヘブライ語では、淵とは「テホーム」であろうし、闇とは「ホシェック」、光が「オール」で息吹は「ルアハ」である。これらはやはり創世記解釈の中で出てきている言葉であり、これが主旋律であると言い切ってよいであろう。このような言葉遣いは一三巻からの引用に集中的に認められる。

旧約の言葉は時間的にいつてもキリストの言葉と直接につながっているものではなく、それゆえ詩篇の言葉を語る人々には様々な人がいていいのだが、ところがその中心にキリストを置いたとき、すなわち詩篇の言葉がキリストの言葉に結ばれるときに、世界が大きく変わる原動力となるのだということは、当研究会でマクリーン氏が発表なさつた際の討論において教えられたことである。アウグスティヌスの創世記解釈は教会論的であり、彼の聖書解釈が創世記解釈と詩篇解釈によつて貫かれているとするならば、本日のご指摘である『告白』の構造に似た「淵の呼びかけ」とは、おそらく『告白』という作品全体の構造につながるものであつて、それは彼の聖書解釈学そのものに直結してくるであろう。『告白』を契機として創世記解釈ないしは

聖書全体の解釈に向かつてゆく、つまり聖書全体の解釈のために告白という行為が必須の契機となるのではないかと思われるるのである。その際、創世記冒頭の箇所を、詩篇の言葉を鍵にしてわれわれの言葉に換えてゆくというダイナミズムが、『告白』一三巻全体で展開されているのではないかだろうか。告白という行為が「淵」という詩篇の言葉に結び付けられたならば、それが創世記冒頭つまり聖書全体をわれわれの言葉に換える作業となつてゆくのではないか、そのように思われる。「淵が淵に呼びかける」とは、淵が人間であるとすると、人間が互いに連帯して聖書をわれわれの言葉として展開してゆくということになるのではないかと考える。

荒井 洋一

『告白』一三巻以降が創世記解釈になつてゐるのはなぜであるのか、それを考えながら聞かせていただいた。「あなたは私にとって何であるのか、私はあなたにとって何であるのか」という問いかけが常に創世記解釈を照らすものであると感じている。

鎌田伊知郎

アウグスティヌスが『告白』において詩篇を非常にたくさん用いているのはなぜであるのか。アウグスティヌスは、詩篇におけるダビデの叫びや喜怒哀樂をキリストのそれであると解していく、彼は詩篇を繰り返し唱えることでキリストの叫びが叫びとして自分の淵に響いてくるのを感じていたのではないか。

加藤 信朗

セプトゥアギンタ（七十人訳）が聖書の正典として大切にされていた古代キリスト教世界、地中海キリスト教世界のあり方について考えてみたい。宗教改革以後、ユダヤ教の伝統に基づく研究が旧約聖書研究の中心であると考えられ始め、それ以後、十九世紀から今日に至るまで、源泉をはっきりさせるという研究が聖書研究の主流となっている。その中で、七十人訳聖書はギリシア化されたものだという理由で疎外されてきたという事実がある。

しかし、アウグスティヌスにとって神と人間との永遠なるかかわりが語られているのは、七十人訳の第二部においてであって、当時の人も皆そのように読んでいた。そのうえで彼はイエスの受肉というものを考えているのである。七十人訳を中心とした古代キリスト教世界においては、そのような読み方だったので、これはギリシア教父も同じであったと思われる。古代キリスト教世界の成立を理解するときに、宗教改革後今日に至る聖書研究による見方と

ところがアウグスティヌスを読めば読むほど、彼は七十人訳のラテン語にしたがって読んでいることがわかる。今日残っている七十人訳の原典によると、これは二部に分か

は違うものが、少なくとも当時は一般的な前提としてあつたということを押さえておかなければならない。

さてそのうえで、七十人訳聖書第二部「歌と預言」の中でアウグステイヌスが何をとりわけ愛したかというと、それはなんといつても詩篇であった。その点はギリシア教父と違っていて、ギリシア教父にとっては雅歌が圧倒的に重要である。それに対して、アウグステイヌスにおいては、雅歌はさほど中心的に引用されることはない。雅歌は、当時のユダヤ教にとっては聖書の中心と考えられていたもので、ギリシア教父やヒエロニムスはそのように読んでいたと思われる。アウグステイヌスの場合は、そのようなギリシア教父の世界とは異なり、もっぱら詩篇を中心に読んでいる。彼は詩人であり、完全に詩的言語で語っているのである。古代教会の成立にとってのアウグステイヌスの意味、ギリシア教父の意味、そして全体的には七十人訳の意味については、さらに考えられなければならないだろう。ヒエロニムスがヘブライ語から直接訳したヴルガタ訳にしても、できた当時は、正統ではないということを反対も多かつたようである。しかしそれが正統化されたために、ラテン教父は、以後ずっとそちらを使用したのである。紀元前後、

ヘブライ語の聖書には、七十人訳の基となつたものとマソラ版の基、そしてもうひとつ、つまり三つの聖書の系統があつたということである。すなわち、旧約聖書——「旧約」というのは後の言い方であるが——の原典としてどれが最も影響力をもつていて、という問題については、まだ相対的な部分が残るのである。そういうことがらを考慮したうえで研究しなければいけないと、そのように考へている。

泉 治典

アウグステイヌスが創世記の註解を最初から始め、詩篇についても一篇から三十篇までを早い時期に註解し、その後、創世記と詩篇とを説教においても繰り返し語るのであるが、このことは非常に興味深い。今言われたように、七十人訳が二部に分かれていって、「律法と歴史」の部分は、アウグステイヌスはあまり取らなかつたわけである。彼が創世記の研究を始めたのは、当初からギリシア哲学と折衝させるという課題を持っていたからであるが、司祭になつてからは詩篇の研究に熱を入れていったということができよう。これはアウグステイヌスの独創性と言つてよいので

はないだろうか。ヒエロニムスにも多少そういう傾向はあると思われるが、やはりアウグスティヌスにおいて非常にはつきりとした独自の考え方を認めることができよう。律法や歴史書というものがそれ自体として研究されるようになつたのは、十二世紀になってからである。それ以前は、やはり詩篇が聖書の中で特別の意味を持つものとして受け取られていた。これもまた興味深い問題であると思われる。

七十人訳にもまた様々な特徴がある。七十人訳がそのテキストとしたヘブライ語の聖書が何であつたのかについては、よくわからないことが多いのだが、現在われわれが持つているヘブライ語のテキストは、文章がかなり躍動的であるということができる。七十人訳になると、いささかその躍动感に欠けるという印象を受ける。あるいは、預言者が語ったその言葉をすべて神の言葉にしてしまうなど、いろいろな特徴があつて、これはそれ 자체として研究されるべきことであろう。

アウグスティヌス自身が「淵が淵に呼びかける」という

ことについて解釈をしている部分が挙げられているが『詩篇註解』四一・一二]、そこでは淵を「人の心 cor hominis」と呼んでいる。人間の心を表す言葉、たとえば anima は命や生命力といったニュアンスで用いられるのが一般的であるし、animus や mens であれば、合理的な知性とか理性とかいった意味合いが濃厚になる。そのようなものではなく、ここで cor hominis という言い方をしているところが気になる。心 cor という語は、むしろ人間の中心とか心臓、精神的基盤といった意味合いが強くなるであろうし、「告白」冒頭箇所に cor inquietum という表現もある。今回の引用箇所では、愛が注がれる場所としての「私たちの心 corda nostra」という言い方が見られるが、やはりどうしても、「淵」の解釈に特別なものとして cor という語が選ばれていると思われるのである。実際に書いてあることは、「人間たちは手足を通して見られることができるし発話において聞かれることができるが、思念や心 cor はどうにして見抜くことができるだろう」といったことである。すなわち、「淵」という語によつて、人間の内面は覗くことができないということが捉えられているとするならば、人間同士には深い断絶、壁

がって、対人関係やコミュニケーションにおいてそもそも

も限界があると言わへるに至る。」に発表

でも、「人間の心は淵であるといふのに、ひとつの淵の声

ともうひとつの淵の声とはいつたゞのようにして呼応す
ることができるのであるか」とあるが、この問いは、人

間同士といふものはそもそも孤独で断絶してて他者理解
とかコミュニケーションは不可能に近いものであるにもか
かわらず、それがどのようにして呼応関係が持てるのか、

といった問い合わせ読み換えることもできるかと思われる。
このような問い合わせについては、御著書『アウグスティヌスの

探求構造』において、『キリスト教の教え Doctrina Chris-
tiana』に関する考察として語られている人称存在論（そ
れを私は隣人愛の問題と理解したのだが）のほうへと、研
究の狙いを定めて考えておられるのではないか。また、た
とえば『告白』という著作の目的は何かということについて
て、「私たちがもろともに考えるためです」(1・11・5)

という箇所が引かれているが、この中の一人称複数の「私
たち」を、非常に意味深いものとしてお考えになつてゐる
のであろう。すなわち人間同士の相互性といった問題であ
るが、研究の方向性についてそのような狙いがあるよう
に、心 cor の問題も非常に大事なものである。まさにいに
に淵が横たわっていると思われる。われわれの生きている
現状を無視しては何も語れないのだが、今、ヨーロッパの
只中で、もはや戦争といつてもいいほどの事態がくり広げ
られている。ヨーロッパ人の間で言葉が通じなくなつてい
るという状況で、まさに淵と淵との問題が起こつていて
言わざるをえないのではないか。そのようなことに思いを
致しつつ本日の話をうかがつた。

加藤 信朗

思われるのだが。

参加者より

淵から淵への叫びについて詩篇の言葉すぐに想起され
るのは、「深い淵から、主よ、私はあなたへと叫びます。
主よ、私の声を聞き取つてください De profundis clamavi
ad te Domine Domine exaudi vocem meam」 というあ
の箇所である。これは叫びなのであるが、そのとき、神は
遠いのだろうか、近いのだろうか。叫ぶとき、遠いところ
にある誰かに向かつて叫ぶということであったが、ここで

は「あなたに向かって ad te」であるから方向性はあるて、そちらに叫んでいる。けれども「私の声を聞いてください exaudi vocem meam」であって、このとき人と人の心や言葉は断絶しているのかもしれないが、「私の声を聞いてください」と願うところの神は果たして遠いのだろうか。かえって神だけには届く何かがあるような気がしてならない。

荒井 洋一

隣人愛ということがいかにして可能になるのか、それはやはり何らか神を愛することにおいて初めて人間は人間たちを愛することができるようになるということであろう。そういうことを手がかりにして、ご指摘の点についても考えていただきたい。

加藤 信朗

実は最初に尋ねたかったことがある。詩篇四一篇がゲッセマネの祈りとつながってくる、このことは、まさに現在の状況がそうであるとしか思えないのですが、そこでアウグスティヌスが「彼が他の淵に呼びかけるのはあなたの

滝の声においてであって、自分の声においてではあります（一一）・（一二）・（三四）と述べている箇所、この「滝」とは何かということをぜひともうかがいたい。私が感じるのは山と淵の情景である。滝が、「此からどこへ」ということもわからぬくらい轟然となだれ落ちている、ともかくもそういった滝にあって、その中でひとつつの淵がもうひとつつの淵を呼ぶというイメージである。そしてこの滝は「あなたの滝 cataracta tua」と言われているのである。「あなたの滝」と言われているもの、それは私には聖霊であるように思われてならない。そうすると、「あなたの滝」において初めて淵と淵は呼び交わすことができるということになろう。「滝」とは、絶対にそのようなものとしてアウグスティヌスのイメージの中にあつたに違いないと思われるるのである。

荒井 洋一

間違いなくそうであろう。一三巻に引かれている、ロマ書五章の「あなたの愛は、私たちに与えられた聖霊を通して私たちに注がれた」という言葉が、非常に大きく響いているはずである。

加藤 信朗

たいへん参考になつた。

本日は、「淵」「叫び」そして「滝」といった、まさにア
ウグスティヌスの言葉の心臓に觸れる、そして聖書言語、
詩篇の言語のひとつ的心臓に觸れる、さらにはイエスの言
葉にも通じてくるようなものに触れることができ、とても
喜ばしいと感じている。